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，世界第一。根据统计，美国人口只占世界人口的不到百分

之十，但是 律师人数却占世界律师人数的百分之七十。这样

多的律师，固然体现了美国法制社会的特 点，也显示了这个

国家法律教育的强大。美国是一个强调法制的国家。在根本

大法宪法下， 各种领域又有自己的法律。一切有法可循，依

法办事。在这种情况下，律师就成了一个重要 的职业。再加

上律师的高收入，更使得进入法学院成为很多美国大学生的

梦想。 由于美国的法学院强调学生的思考、分析和表达能力

，美国政界和商界的很多杰出人才都是 名牌法学院的毕业生

，其中包括美国前任总统克林顿和前副总统戈尔。耶鲁大学

法学院副院长史蒂夫.杨德尔教授说，美国之所以成为今天这

样的法制国家，和法学院源源不断地培养人才，并维护法律

精神有很大的关系。 *美国正规法学院数目并不多* 杨德尔教

授说，法学院的教育有三方面的目的：“第一个目的是培养

学生的能力。也就是说，使他们对司法程序和制度有相当的

了解，并能够得心应手地运用这些知识来解决司法问题。第

二是培养学生具有一种社会正义感。法律是非常复杂的，有

很多灰色地带。这就要求作为法律解释者的律师有基本的道

德感来维护法律的尊严。第三是从广义的角度维护法制。法

律在美国社会发挥关键性的作用；它的基本宗旨是如何让所

有的公众受益，让社会受益。而法学院是把这个传统保留下

去的重要力量。” 一般人可能会认为，美国一定有很多法学



院。但是杨德尔教授说，实际上美国正规法学院的数目并不

多，比商学院和医学院要少得多。这是因为美国律师协会把

法学院作为“律师职业的守门人”，对法学院的质量有严格

的要求。他说：“美国有大约一百八十五所由全美律师协会

承认的法学院。在美国，如果要参加律师资格考试和当律师

，必须是这些法学院的毕业生。律师协会每年都要对这些学

院进行评估，以保证他们的质量。其它还有数量不小的非正

规法学院。其中包括州律师协会承认的法学院，但是这些学

院的毕业生只能在本州执业，或者作律师助手。” 法学院毕

业生的英文叫JD，也就是Judiciary Doctorate, 直接翻译成中文

就是“法学博士”。但实际上，拿到这个学位比其它博士学

位需要的时间短得多，一般是三年时间；比普通研究生学位

如工商管理学位只长一年。在美国，法学院学生有一个普遍

的说法来描述法学院的三年生活，那就是：“第一年吓得要

死，第二年累得要死，第三年单调得要死。” *各个法学院有

不同特色* 为什么这样说呢？耶鲁大学法学院副院长杨德尔教

授说，这是因为第一年的课程内容非常广泛，让很多人有力

不从心之感；第二年的内容则非常深入，学生需要花相当多

的精力和时间才能过关；到了第三年，学生就可以稍微轻松

一些了：“各个法学院的课程安排可能会有一些不同。但是

第一年的课程比较相似。也就是说，学生在这一年必须修法

律基本知识的必修课，如宪法、刑法、资产法、合同法和民

事法等。到了第二年，课程的变化要多一些，如证据收集、

商业交易、税法和公司法等。到了第三年，因为一般学生都

知道自己感兴趣的领域是什么，他们可以根据自己的兴趣来

选更细更深的课程，或者程度较高的讲座。” 杨德尔教授说



，各个法学院有不同的强项，有的在知识产权方面比较强，

有的在公司法方面比较强，有的又在国际法方面比较强。但

是归根结底，它们都是要让学生理解法律的运作机制，而不

一定是法律的具体条款：“美国法律浩如烟海，任何人都不

可能在法学院学习所有的法律。因此，法学院的目的并不是

要学生知道某种法律，而主要是培养他们的分析能力，让他

们懂得法律制度的运转方式。对具体法律的运用，很多要开

始工作后才能逐渐学习。” 很多人一想到律师，就想到他们

的高收入。但很多数据表明，这并不是很多人进法学院的主

要原因。例如，根据美国law.com这个电脑网址最近对美国律

师所作的调查，大多数人表示他们选择律师这个行业的最重

要原因是“智力上的挑战”，紧接其后的是“服务公众和社

会的愿望”，其次才是“收入水平”。 不过不可否认的是，

近年来美国法学院毕业生的起薪的确在不断上升。根据>的介

绍，在纽约、旧金山和华盛顿等大城市，法学院毕业生在律

师事务所的平均起薪高达十二万到十四万美元。但是耶鲁大

学法学院副院长史蒂夫.杨德尔说，这样的数据只反映大城市

和大的律师事务所的情况，很容易给人造成错误的印象：“

在大多数时候，人们看到的收入水平只是大城市大律师事务

所的水平。但是实际上， 每年的法学院毕业生中只有大约百

分之十的人能够到这样的环境工作，他们往往是法学院最优

秀的毕业生。但是另外百分之九十的人在其它的地区或者环

境里工作，他们的收入可能远远低于这个水平。例如，很多

人到政府部门或者非盈利组织工作，他们的收入要低很多。
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